

Los habitantes de los distritos que solo viven de la ganadería, piensan elevar una instancia al señor ministro de Hacienda, en solicitud de que se conceda la libre entrada del matz norte-americano.

Zafra (Badajoz)

La cosecha de los cereales ha defraudado las esperanzas de los labradores que, una vez terminada la recolección, han visto que los rendimientos son inferiores a lo que se prometían.

A continuación anotamos los precios corrientes en dicha plaza:

Trigo a 31 reales fanega, cebada a 18, avena a 14, habas a 28, chícharos a 35, garbanzos a 72 los blandos y a 59 los duros, aceite a 37 reales la arroba, vino a 11.

Atienza

La cosecha de cereales y leguminosas de la zona de Atienza en el presente año, según datos oficiales, es una mitad menos aproximadamente que la del año anterior.

En cambio el estado de las viñas en los pueblos del antiguo partido de Cifuentes, y en general en toda la Alcarria, no puede ser más satisfactorio, haciendo presumir, caso de no sobrevenir inclemencias del cielo, que la vendimia proporcionará abundante y excelente trigo.

Artajona

En Artajona se han vendido durante el mes último, 36.000 cántaros de vino, variando los precios desde tres hasta seis reales cántaro. En las bodegas de dicha localidad hay todavía sobre 170.000 cántaros de dicho líquido.

Accidentes ferroviarios

El tren expreso que salió anteanoche de Madrid, al salir del Escorial lo hizo con precaución a causa de la horrible tormenta.

Al poco rato de su marcha sufrió un fuerte topetazo de máquina contra una inmensa piedra que había sobre la vía, parando el tren en seco.

La piedra medía unos ocho metros de longitud, y se había desprendido de un monte inmediato según parece, por haberla partido un rayo momentos antes.

Resultaron con heridas leves: un empleado en la frente, y un viajero anciano en la cabeza, a consecuencia de haberle caído una malleta que iba en las redes del coche.

El tren retrocedió hasta Vi lalba, donde tomó la línea de Segovia para llegar a Medina del Campo.

La piedra que destruyó la vía tuvo que ser dividida por medio de un barreno de dinamita.

Ayer mañana se registraron varios accidentes en un espacio relativamente pequeño.

El más importante ocurrió en la estación de Medina del Campo, donde chocaron dos trenes.

Los efectos del choque pudieron ser espantosos.

Un vagón de mercancías fue a parar a la sala de espera de viajeros, donde resultó herida, aunque no de gravedad, una mujer, salvándose un niño milagrosamente.

La herida fue trasladada a la estación de Valladolid.

El expreso de Asturias descarriló anoche en la estación de Cercadillo, con motivo de desprendimientos de terrenos.

No ocurrieron desgracias personales.

Noticias

Las señoritas Adriana y Julia Serrano han obtenido en los exámenes libres de tercero de solfeo y primero de piano, la primera, y primero y segundo de solfeo, la segunda, las calificaciones de notable en una y sobresaliente en otra de las dos asignaturas de que han sido examinadas.

Al felicitar a las bellas y jóvenes señoritas, enviamos nuestra enhorabuena a su distinguida profesora y notable pianista, doña Antonia Delgado de Gallego.

La máquina de una fábrica de harinas establecida en la calle del Pacifico, número 12, cogió ayer a un operario, cortándole por completo el brazo derecho.

En gran estado ingresó el herido en el Hospital Provincial.

Por el Juzgado de guardia se instruyen diligencias contra un sujeto llamado Felipe, que vive en el cuarto núm. 5 de la casa número 4 triplicado de la Ronda de Toledo, por haber abusado barbaramente de una niña de cinco años, hija de Isabel Ortiz Fernández, vecina de la misma casa.

Ya no es solo Madrid. En Tarrasa existe una casa en donde se oyen misteriosos ruidos. Pero no es esto lo más gracioso, sino que cuando parece que se va a dar con la causa, llega el alcalde, y fundado sin duda en lo peligroso que es meterse en cosas de ruidos y duendes, quita autoridad e intervención a quien parece que había dado en el quid de quien eran los duendes y el por qué de los ruidos.

Ayer se cometió un robo con fractura en la calle de la Cabeza núm. 1, piso segundo.

Los objetos robados han sido encontrados por la policía en el piso principal de la misma casa, cuyos inquilinos, a quienes se supone autores del hecho han desaparecido.

Vacantes

Las Secretarías de los Ayuntamientos de Vegalatrave y Villanueva de Azuogue (Zamora),

dotadas con 425 pesetas más 100 para gastos de oficina, la primera, y con 250, la segunda. Plazos: hasta el 10 de Octubre y 3 del mismo mes, respectivamente.

El cólera

Hubo ayer en Tánger, según el parte oficial, 18 defunciones y 23 invasiones.

El cónsul de España en Tetuán comunica que han ocurrido en aquella ciudad varios casos sospechosos de cólera, seguidos de defunción.

La Gaceta de hoy declara sucias las procedencias de dicho punto.

Dice La Crónica de Tánger: «Corren en esta insistentes rumores de que algunos moros, en vista de que la enfermedad reinante no ataca a cristianos y hebreos, piensan lavar la ropa de los atacados en los pozos que abastecen de agua a la población.»

También se murmura que expondrían el agua con que se lavan los cadáveres.

Si estos rumores se llegarán a confirmar, no dudamos que el cuerpo diplomático obligaría a las autoridades marroquíes a castigar como se merece a los autores de tan infame acto.

Anoche, a eso de las ocho, un sujeto la emprendió a tiros con todo el mundo en la calle Particular, sin que, por fortuna, hiriese a nadie.

El guardia de Seguridad, Raimundo Lastra, le dio el alto, recibiendo por toda contestación un disparo, que no llegó a causarle daño.

Luego el agresor desapareció en la oscuridad del campo inmediato.

El tal sujeto era Eusebio González, domiciliado en la Prosperidad, quien pretendió porque su esposa, a la cual maltrataba con frecuencia, había buscado refugio en casa de sus padres, habitantes en la calle Particular, número 9, se fue allá y encontrando a su cuñado Manuel López Sáez, de quince años, zapatero, le disparó un tiro con un revólver.

En aquel instante pasó Eugenio Gorral Juárez, de veintidós años, y también el Eusebio le descestró otro tiro.

El último fue el que disparó sobre el guardia.

El general Azcárraga ha dirigido con fecha de ayer una circular a los comandantes en jefe de los cuerpos de ejército disponiendo que antes del día 15 del mes de Octubre próximo, remitan al ministerio un estado numerado de los individuos del reemplazo de 1891 ingresados en Marzo de 1895 que han sido declarados inútiles, con separación de armas, cubiertos, secciones, academias y establecimientos militares.

En dichos estados se hará constar detalladamente la enfermedad o motivo de por qué han sido declarados inútiles.

Duendes en un convento

En el convento de la calle de Sagasti continúan cuatro parejas del cuerpo de seguridad al mando de un cabo, custodiando el vestíbulo y los alrededores del monasterio, y dos sacerdotes y dos guardias vigilando a las madres, que como es sabido, fueron trasladadas a la planta alta.

La casa-habitación del capellán está precintada.

Se han suspendido las horas de fuero hasta nueva orden.

Ayer mañana visitaron el convento el secretario del obispado, señor de Diego, y el coronel Sr. Morera.

No se dice que hayan vuelto a oírse los ruidos.

Dicen de Lyon que anteanoche se desarrolló un drama «sensacional» en el Hotel de Europa.

Residía en él desde hace pocas días, esperando el momento de hacer su debut en el teatro de los Celestinos, una actriz del teatro de Folies Dramatiques, de París, mademoiselle Cassive.

Uno de sus amigos, Mr. Bixio, joven de treinta años, hijo de buena familia, con quien la actriz había roto antiguas relaciones, fue a suplirla que las reanudase.

La actriz se negó a ello, insistió Bixio, siguió una escena violenta entre ambos, y convencido de que el amante de que la ruptura era definitiva, se disparó un tiro de revólver en la sien derecha, y cayó instantáneamente muerto a los pies de la actriz.

El concejal conservador D. Baldomero Martínez Sevilla ha solicitado del Ayuntamiento fondos para la Casa Socorro de que es presidente.

«Chicha» clandestina

El teniente alcalde de la finca, en la incertidumbre que pudiera existir en el distrito alguno de algunos mataderos clandestinos destinados al sacrificio de cabras, con motivo de haber encontrado, hace ya bastantes días una que ya sacrificada, se destinaba al consumo público, y que, decomisada, fue llevada al quemadero para su inutilización, descubrió no sin grandes esfuerzos y exposición que en la noche de ayer se tenían preparadas para ser sacrificadas cinco de aquellas reses en la casa del Arroyo de Embajadores núm. 11, donde habitan más de trescientos vecinos, y cuyas condiciones de la finca, abonaban para el objeto de ejercer a diario aquella industria.

Los delincuentes, con el cuerpo del delito, después de convictos y confesos, fueron puestos a disposición del juzgado de guardia.

Merece ser consignados los esfuerzos empleados por aquella autoridad para venir en conocimiento del sitio en que se encontraban las reses, y también del punto donde se sacrificaban, pues que desde una alcantarilla interior cubierta por ladrillos, sino por donde se arrojaban las reses, venían a parar a la general, en donde se efectuaba el sacrificio de las mismas.

Las manifestaciones que fueron hechas a dicho concejal le hacen de igual modo sospechar que en Madrid existen unos cincuenta de aquellos mataderos clandestinos, donde se degellan vacas y terneros, en su mayoría enfermas, y que espera descubrir muy en breve para tranquilidad completa del vecindario.

Gitanos y franceses

Telegramas de Fabra: «En vista de la grande agitación que reina en los arrabales contra los gitanos españoles, éstos marchan precipitadamente con dirección a España.»

A pesar del bando del alcalde exhortando al pueblo a deponer su actitud hostil, ofreciendo el justicia, más de 10.000 personas invadieron el barrio de San Cipriano, provocando graves desórdenes.

La policía y los gendarmes intervinieron para restablecer el orden, lo cual los costó muchísimo trabajo.

Cuarenta agentes de policía y el comisario central resultaron heridos.

Muchos amotinados lo están también. Durante la noche última se notó mucho movimiento en los barrios extremos con motivo de la cuestión de los gitanos.

Numerosos jóvenes invadieron las casas de éstos y arrojando los muebles a la calle les pusieron fuego.

La policía resultó impotente para dominar el tumulto y tuvo que ser reforzada por la gendarmería, que dió una carga.

Los amotinados apedrearon a los gendarmes y éstos se vieron en la precisión de hacer con violencia uso de las armas, resultando una veintena de heridos.»

Asociación de la prensa

El señor ministro de Fomento visitó ayer las obras que se están ejecutando en el palacio viejo de la Biblioteca, donde ha instalado su domicilio la Asociación de la prensa.

El Sr. Bosch salió muy satisfecho por lo adelantadas que están las obras.

El local de la Asociación de la Prensa, que tal vez pueda inaugurarse dentro del mes próximo, será, sin duda, uno de los más hermosos de Madrid.

Un muchacho de Vigo llamó la atención de los dependientes de consumos de aquella ciudad, porque provisto de un acordeón pasaba todos los días y a distintas horas por las puertas del resguardo.

Registrado el instrumento se observó que el fuelle contenía bastantes libras de carne de ternera, sin hueso.

Nuestro querido compañero Ven. de la prensa, el redactor de La Correspondencia de España, don Manuel Escobar, salió anoche también en el mismo tren con igual objeto.

En el correo de Andalucía salió anoche para Cádiz, a fin de embarcarse en el vapor del día 30 en dirección a Cuba, el director de El Imparcial, D. Rafael Gasset.

Balance del Banco

En la pasada semana el oro no ha tenido alteración, habiendo, en cambio, disminuido la existencia en plata en tres millones de pesetas. Y en cerca de cuatro de correspondientes en el extranjero.

La circulación fiduciaria ha disminuido sólo en ciento cincuenta y tantas mil pesetas, y las cuentas corrientes en cerca de dos millones.

Diversiones

Se inauguró anoche con gran solemnidad la temporada de invierno.

El público escogido de todas las solemnidades antísticas reunióse en el teatro de la calle de Santa Brígida, atraído por la gracia inimitable de Loreto Prado. En palcos y plateas vimos aristocráticas damas, como las condesas de la Corzana y de Yllana, las marquesas de Arenales, Portago y Alava; las señoras de Nuñez de Prado, Luque y otras muchas; muchos literatos y no pocos hombres públicos.

Verdadero milagro el de Loreto, levantando hasta tan elevada altura el arrumado teatro de Martín. ¡Lástima grande para la empresa, para el público y para el arte que la compañía sea tan deficiente! Porque, aparte la actriz citada, quizá la más popular y la más querida de nuestro público, y de la señorita Arnaiz que, sin ser una notabilidad ni mucho menos, llena con acierto y con cariño su cometido, los demás ni son actrices, ni actores, ni conocen la música por el torro.

El sexto día de la temporada, en representación artística, González, Laberger y Fuentes valen poco, muy poco; y la voluntad, que en los tres es excelente, no basta para compensar un público tan ilustrado como el que anoche regó la humilde sala de Martín.

Si la empresa tiene el pago de hacer un pequeño sacrificio, el consejo de la calle de Santa Brígida será este invierno el preferido.

Con estos antecedentes nuestros lectores comprenderán cuál sería la interpretación de las obras El cordero Pascual, Loreto, La carolina y La Menajilla, que fueron las elegidas para la inauguración.

Hubo ruidos inaudibles, tan fuertes, que otro día con más tiempo y espacio nos ocuparemos de ellos.

Los aplausos y los bravos pertenecieron por completo a la Loreto Prado.

Esclava

El coche de París, sainete lírico estrenado anoche en este teatro, volvió en las primeras escenas, siguiendo su viaje hasta el fin, dando tumbos y tropiezos a cada paso.

Llegó a París el carruaje completamente inutilizado. No regresará.

Es natural. Con estos temporales. ¡Eloja tormenta de subidos la que descargó anoche en Esclava sobre autores y actores!

Llegó ayer el Sr. Romero Robledo; estará en Madrid tres ó cuatro días, pasará una semana en Antequera, volverá a esta capital y se trasladará a San Sebastián, donde se propone residir el resto del otoño, sin perjuicio de venir a Madrid cuantas veces sea necesario.

El Sr. Romero tiene en cartera reformas muy extensas, que necesitan meditación y tiempo, y para esos efectos cree que está indicado el alejamiento de Madrid.

Como esas reformas tienen en gran parte el carácter de legislativas, y el Sr. Romero se propone dedicarse a ellas con el entusiasmo propio de su carácter, dicho se está que no piensa en crisis.

Contribuye mucho a que sus amigos disfruten de tranquilidad el que el Sr. Romero expresa con vehemencia su respeto y admiración hacia el Sr. Cánovas, quien por otra parte, parece ha declarado que aprueba los decretos e iniciativas del ministro de Gracia y Justicia.

Ayer se reunió la comisión de reforma arancelaria de Cuba.

Las conclusiones de la ponencia eran: 1.ª La supresión total del derecho de exportación al tabaco elaborado.

Y 2.ª Que respecto al de en rama se haga lo propio cuando las atenciones del Tesoro cubano lo permitan.

Fue aprobada la primera y desechada la segunda.

Los ministros de Marina y Gobernación visitaron ayer a su compañero de Gracia y Justicia, con motivo de un artículo que publicó un periódico conservador.

Del día 10 de Octubre próximo, saldrá para Zaragoza el Sr. ministro de Ultramar.

El gobierno tiene ya noticia, oficialmente comunicada, de que el rey D. Carlos de Portugal llegará a la frontera española el día 2 del próximo Octubre y continuará su viaje por Salamanca, hasta San Sebastián, donde hará su anunciada visita a la familia real. Permanecerá allí uno ó dos días, siguiendo después su viaje a París y otras capitales de Europa.

Por este motivo ha sido adelantado el regreso del señor Cánovas, quien recibirá a D. Carlos en San Sebastián.

En el teatro Pignatelli de Zaragoza se ha celebrado un meeting carlista.

El Sr. Mella en un discurso elocuente, expuso la teoría carlista, mostrándose regionalista furibundo y hablando mucho de libertad y democracia.

Algunos carlistas han en contrario al Sr. Mella excesivamente liberalizado, casi colindante con los federales.

En cambio otros, los más, y los más significados se muestran satisfechísimos.

El Sr. Mella irá a ver al marqués de Cerralbo el próximo estivo concurrenciísimo.

Bolsa

FONDOS PUBLICOS DIA 27 DIA 28

Table with financial data including 'Deuda perpetua 4 0/0 int.', 'Idem id. pequeños', 'Idem id. fin corriente', etc.

METALES PRECIOSOS

Table with gold prices: 'Centenas antiguas', 'Idem nuevos', 'Oro antiguo', 'Nuevo'.

COMERCIO

Table with exchange rates: 'Londres, a la vista', 'Idem a 8 días vista', 'París, a la vista', 'Idem a 8 días vista'.

COMERCIO

Table with commodity prices: 'Amortizable, 81, 37', 'Nuevas, 24, 25', 'Cuba, 101, 37', 'Nuevas, 89, 40', 'Pasta, 90, 90', 'Oros, 8, 30', 'Colonial, 80, 25'.

COMERCIO

Table with commodity prices: 'París, 100', 'Amortizable, 81, 37', 'Nuevas, 24, 25', 'Cuba, 101, 37', 'Nuevas, 89, 40', 'Pasta, 90, 90', 'Oros, 8, 30', 'Colonial, 80, 25'.

COMERCIO

Table with commodity prices: 'París, 100', 'Amortizable, 81, 37', 'Nuevas, 24, 25', 'Cuba, 101, 37', 'Nuevas, 89, 40', 'Pasta, 90, 90', 'Oros, 8, 30', 'Colonial, 80, 25'.

COMERCIO

Table with commodity prices: 'París, 100', 'Amortizable, 81, 37', 'Nuevas, 24, 25', 'Cuba, 101, 37', 'Nuevas, 89, 40', 'Pasta, 90, 90', 'Oros, 8, 30', 'Colonial, 80, 25'.

COMERCIO

Table with commodity prices: 'París, 100', 'Amortizable, 81, 37', 'Nuevas, 24, 25', 'Cuba, 101, 37', 'Nuevas, 89, 40', 'Pasta, 90, 90', 'Oros, 8, 30', 'Colonial, 80, 25'.

LA GUERRA EN CUBA

La política en Cuba

De una carta de un corresponsal tomamos los siguientes párrafos: «Los nuevos refuerzos invadirán pronto Las Villas, donde los insurrectos a diario tirotean y descarrilan trenes, destruyen puentes e incendian fincas y caseríos. Ante ese nuevo poderoso contingente de ejército, qué puede ocurrir? Y mientras estas incertidumbres agobian el ánimo, el país corre y se precipita a la ruina. Ya se siente en la misma Habana, en forma apremiante, el malastar de los negocios, que se agravará al venir la próxima zafra. La mayor parte de las fincas azucareras no podrán moler, ó por carencia de dinero para la refacción, ó por las amenazas que han hecho a los hacendados los jefes separatistas, de incendiarlas, en el caso que pretendan moler, lo cual sería inevitable, porque es imposible que el Gobierno distraiga las tropas poniéndolas de guardia en cada central. En tanto aparece en el campo la desolación de la riqueza, en la ciudad se acentúan los síntomas de descomposición entre los partidos políticos. Ya sea el Diario de la Marina y La Unión Constitucional, haciéndose mutuamente culpables del actual estado de cosas y largándose agravios importunos cuando no inconvenientes, haciéndose cada día más irreconciliables a conservadores y reformistas. Ya es el partido autonomista, cuya izquierda acaba de derrotar a la derecha, dirigida por Montero y Giberga, los cuales quieren mantener en el partido un espíritu incondicionalmente gubernamental, mientras que aquella aboga porque se pida a la Reina y a las Cortes el régimen francamente autonómico, desechando el plan de reformas aprobado, con lo que, a su juicio, se matarían ó contendrían los gérmenes separatistas.»

Las expediciones

«En el exterior, mejor dicho, en los Estados Unidos, siguen agitando los revolucionarios y organizando expediciones a ojos vistos, y aun con protección de aquellos, que han ofrecido mantenerse en absoluta neutralidad. Cada día se tienen noticias de nuevos alijos de armas, lo cual se hace muy difícil sorprender, por las facilidades que tienen los insurrectos de embarcarlas y la extensión dilatadísima de las costas cubanas, por algunos lugares rodeados de cayos que imposibilitan la vigilancia y persecución de las embarcaciones insurrectas por los buques de guerra. Expléase así como han llegado las expediciones de Maceo, Máximo Gómez, Róffo, Serafin Sánchez, Echavarría, etc., y está próxima a llegar la de Collazo; no obstante las precauciones del Gobierno y tener éste noticias de cada una con sobrada anterioridad a su desembarco. Doscientos buques no podrían guardar rigurosamente nuestras costas.»

Cañonazos a un vapor inglés

Un despacho de Kingston (Jamaica) participa que un crucero español disparó tres cañonazos contra el vapor inglés Alene, cerca del cabo Mayst. El Alene izó la bandera inglesa, y el crucero español se apartó entonces. Esta noticia la trasmite Fabra desde Nueva York.

Incendio de Amaro

De una carta del poblado de Rodrigo, fechada el 6 del actual, tomamos los siguientes párrafos que se refieren al incendio ocurrido, en la noche del 5 al 6 en los baños de San Juan de Amaro. La carta que publica La Discusión de la Habana, dice así:

Las ruinas

Pocas veces he recibido impresión tan vibrante como la que me produjo el cuadro horrible que observé a mi llegada al sitio donde Amaro estuvo. Sobrecogido por la emoción y palpitante el pecho; contemplé aquel panorama de desolación y tristeza.

Aquí ardían los últimos horcones de una humilde vivienda, allí se balanceaban en el aire las desprendidas tablas de un techumbre; más lejos, de un montón de escombros apagados, salía retorciéndose la obscura espiral de una humareda. En donde pocas horas antes existió un hermoso edificio; morada del alcalde D. Ramón González, no hay ya sino ruinas calcinadas, y de entre ellas, sosteniéndose a duras penas, se levantan dos paredes ennegrecidas.

A pocos pasos, la tienda de D. Florentino Valero, tan visitada por los banistas, se ha trocado en una loma de leña carbonizada por debajo de la cual asoman algunos efectos que escaparon de las llamas. La calle de los Baños, que, con su hilera de casitas limpias y alegres, ofrecían un pintoresco aspecto, es ahora de un extremo a otro, una línea de cuadros de cenizas; y al frente del otro lado del campo yermo, en el camino de Sitio Grande, en vez de las bonitas viviendas blanqueadas con cal y de techos relucientes, se ve, como por todas partes, escombros y ruinas, y se oye chisporrotear algunos maderos encendidos aún.

Como era Amaro

San Juan de Amaro se encontraba en la provincia de Santa Clara, a 20 kilómetros de Sagua la Grande, y era un bonito lugar veraniego, famoso por sus aguas minerales, la pureza del ambiente y la sequedad del terreno. Los enfermos de estómago y los mordidos por la implacable tisis, hallaban seguro alivio a sus males en este delicioso pueblito.

En una sabana de bastante elevación sobre el nivel del mar y apoyada sobre las faldas de las montañas que completamente le rodea a corta distancia, estaba situado el caserío; para ser más gráfico, puede decirse que esa llanura es la extensa meseta de una loma. Por cualquiera de los caminos que hacia Amaro se dirigiera el

viajero, ora fuese por el de Cifuentes, ora por el de Sagua, ya por el de Rodrigo ó ya por el de Sitio Grande, como a una milla antes de llegar al pueblo, hay que subir, una empinada cuesta que conduce a un llano de dos a tres millas de extensión, desde la cual se dominan los ingenios de los alrededores y las poblaciones comarcanas. Es uno de los paisajes más bonitos de Cuba, y al que solo puede compararse el que ofrece el Valle de Yumuri, contemplado desde la Cumbre, al amanecer de una mañana de primavera.

La calle principal formaba el camino de Sagua y Cifuentes, que es el límite entre los términos de este último punto y Santo Domingo. Las casas de la izquierda pertenecían a Cifuentes, y a Santo Domingo las de la derecha. La mayoría de los edificios eran de tablas y tejas, y muy pintadas y diáfanas, solo una casa, la señalada con el número 25, es de tabla y tejas. En el camino de Sitio Grande todas las casas eran chicas y se hallaban habitadas por familias pobres que residían allí habitualmente. A media cuadra de distancia de la entrada de este camino, se halla el de Rodrigo, que forma una T con Cifuentes, como éste con el de Santo Domingo. Al extremo de la cazada de Rodrigo, se halla la calle de los Baños, amplia vía de cuadra y media de longitud, formada por una serie de casas de tabla y tejas, separadas unas de otras y algunas de elegante construcción, como la de D. Gerardo Bonau, que se hallaba rodeada de jardines y arboledas frutales. En el centro de la calle de los Baños había una línea de árboles, tamarindos, tramboyanes y caimito, que proyectaban una sombra sabrosa. Las viviendas de esta calle eran las alquiladas por los banistas, quienes, en su mayor parte, pertenecían a ricas familias, de Sagua. En la esquina que con el camino de Cifuentes formaba esta vía, alzábase la morada del Sr. González, la mayor del caserío; era de mampostería, con altos de tabla, y a su derecha tenía dos casitas coquetonas y una glorietta muy semejante a la de la Pava de Mariáño, destinada a los bailes que allí se efectuaban en el verano, durante los meses de la temporada.

A la izquierda, la tienda de Valero, y más abajo el cuartel de la Guardia civil, y al frente, las siete casas del término de Santo Domingo, respetadas por el devorador incendio.

Veamos ahora cómo ocurrió el incendio. El comandante del puesto de la Guardia civil, D. Julián Pérez y Jiménez, recibió, a las nueve de la noche, un papel que le fué entregado por el vecino D. Andrés Arbelo, y que a la letra dice: «Señor comandante de la Guardia civil de Amaro: Si antes de media hora no entregan el puesto, serán fusilados. Luzo».

El Sr. Pérez respondió a esta intimación con otro pliego que decía: «La Guardia civil nunca se rinde y siempre está dispuesta a recibir a tiros a los enemigos de España.»

No esperaron los rebeldes la media hora ofrecida; aún no habían transcurrido diez minutos de la intimación, cuando una lluvia de balas cayó sobre la casa cuartel.

Contestaron los valientes civiles al fuego de los revolucionarios con las descargas de sus armas, no dejándolos aproximarse.

El incendio

Vista por los insurrectos la imposibilidad de rendir a los heroicos soldados que de tan brava manera se defendían, determinaron incendiar el pueblo, y al efecto comenzaron por arimar la tea ardiente al fondo de Gerardo Bonau, y luego, una tras otro, fueron dando fuego a los demás edificios de Amaro. A las nueve de la noche principaron la destructora obra, y era la una de la madrugada y aún continuaba la incendiaria faena.

Cada vez que de alguna vivienda brotaba la claridad del fuego, los civiles, desde el puesto, dirigían hacia allí sus continuados tiros, y ciertos debieron ser, porque yo he visto esta mañana, en una esquina, un gran charco de sangre y sobre una piedra varios fragmentos de masa encéfalica; por todo lo cual se supone que los insurrectos al retirarse, es probable que se hallan llevado algunos heridos.

El destacamento se componía de los cabos Julián Pérez Jiménez y Pedro Gando y Páramo, y catorce guardias. Todos se portaron con la valentía acreditada por el benemérito cuerpo a que pertenecen, y con notable serenidad, disparando desde las aspilleras y azotea del fuerte, con un orden y precisión laudables.

Reconocido el terreno, después que se marcharon los rebeldes, se encontró un machete, un revolver y sombreros que dejaron olvidados.

El total de las casas quemadas fueron 22, y 12 las que se libraron del incendio.

Los rebeldes

Las partidas que incendiaron a San Juan de Amaro fueron los cabecillas «Tata» Luzo, Antonio Castro y Julián Duque, que se unieron para este ataque y que sumaban en junto unos 500 hombres.

Miseria

La miseria que ha producido el incendio es grande, pues el pueblo de Amaro era ya pobre de por sí y son muchas las infelices gentes que han perdido cuanto poseían, los ahorros de toda la vida, en un momento pasaron de la comodidad a la indigencia. El hambre avanza sobre Amaro y el lugar veraniego más hermoso de la provincia será de ahora en adelante un testigo eloocuente de los destrozos de la revolución del 95, como Bayamo lo es de la insurrección del 68.

Diálogo

«Frente a unas ruinas me encontré a D. Damián Bustamante, carpintero, y conocido mío. —Dígame, amigo Bustamante, —le dije.—Pudo usted salvar algo?»

«No me dieron lugar a nada; gracias si pude salvar a mis hijos. No me queda más que la ropa que llevo puesta. ¿Y sus útiles de trabajo? Cuando le digo a usted que no me dieron lugar a nada, es que no pude sacar ni una mala trinchita.»

Familias

Siguiendo mi excursión, pasé por las casitas de guano que había en el camino de Sitio Grande y allí vi, sentadas sobre el suelo, ó sobre maderos, ó sobre piedras, a varias familias pobres que han perdido sus hogares, y con ellos todo lo que a fuerza de privaciones y trabajo habían logrado reunir. La tristeza y la desesperación se reflejaban en aquellos rostros oscurecidos por la perspectiva del hambre.

Mas adelante aún, hallé al Sr. D. Juan Sánchez de la Coba. —¿Quiénes estuvieron en su casa? —le interrogué.

«Vinieron dos moranos, les pedí que me dejaran ver al jefe; se acercó entonces un joven blanco, de aspecto decente, y a mis súplicas me llevó a donde estaba el cabecilla, Julián Duque; repetí a éste mis ruegos, y lo único que me concedió fue que me respetasen la cuartaría y casa del frente. ¡Ah! Pero no fuéron ellos los que la salvaron, sino la Guardia civil, que no los dejó aproximarse tanto.»

«¿No vio usted a ningún otro jefe? —Si, vi a Antonio Castro, el sastre de Rodrigo. —En cuánto estima sus pérdidas? —En 14.000 pesos; mi casa valía 5.000; las existencias pasaban de 8.000, y entre muebles, ropa y dos caballos con monturas que se llevaron, calcule usted unos 1000.»

Florida

Cuando empezó el incendio todas las familias huýeron a pasar la noche entre los zarzales de las lomas vecinas; solo Victoriano García y su esposa se refugiaron en el fuerte.

La operación de crédito

«No puede ser, dice Un realista desde El Liberal refiriéndose a la proyectada operación de crédito, y a título de información copiamos los párrafos siguientes: «Lo que hay en todo esto es un desconocimiento completo de las cuestiones financieras por parte de nuestros hombres públicos.»

Lo que está sucediendo con esta operación, es que, como se ha dado la voz de alarma, y nosotros fuimos de los primeros en hablar claro la operación no se podrá hacer porque es ilegal, y porque se intenta en perjuicio de nuestro crédito, que anda hoy por Paris buscando atriñalado quien quiera tomar participación en una operación que no se puede hacer.

El artículo 60 de la Ley de presupuestos vigentes autoriza al Gobierno para contratar, durante el ejercicio, Deuda flotante por una suma equivalente a la cuarta parte del total de presupuestos de gastos.

Este límite le podrá traspasar en casos de guerra ó gran alteración del orden publico en España.

Las reglas para poder contraer esta deuda están fijadas por la Ley de 26 de Junio de 1894. Y en los artículos 3.º, 4.º, 5.º y 6.º de la misma, se dice que el Banco tendrá a su cargo las funciones de tesorería de Estado, cuyas funciones consisten en recoger en sus cajas los fondos que se recauden, y satisface las obligaciones del Tesoro, y abrir al mismo un crédito, que no podrá exceder de 85 millones de pesetas, para atender al cubierto de pagos. El Banco cobra 3 por 100 anual, y al terminar el ejercicio recibe obligaciones del Tesoro.

Luego el ministro de Hacienda no puede hacer la operación, no estando autorizado a recurrir en busca de fondos a otros Bancos ó banqueros, en tanto no tenga agotados los límites de esta cifra.

Si la situación de fondos está encomendada al Banco de España; si, como se dice, el pago del cupón está asegurado, afirmación que no pone en duda si hay existencias en cajas, con que fin se quiere hacer la operación de tesorería con el Banco de París? ¿Es que se han agotado los recursos que tiene el señor ministro de Ultramar? ¿Es que se teme que sean deficientes? ¿Que no se encuentren facilidades para su enajenación? No. La plaza de Madrid, demostrando un patriotismo digno de tenerse en cuenta, compró todo cuanto sale a comisión a 101 por 100 (Cubas de 1890). Y si esto es así, ¿por qué ese afán de ir a buscar dinero fuera, estando siempre a merced de los extranjeros? ¿Hacen falta recursos? Pues reúnanse las Cortes, dígaselas cuál es la verdadera situación del país y es seguro que todo cuanto pida el Gobierno le será concedido.

Esto es lo mejor, lo más fácil, lo más eficaz y lo más barato. Andar buscando fondos por caminos indirectos, pues de otros para la patria, ni favorece nada nuestro crédito.

Los anticipos de fondos están prohibidos por nuestras leyes. El Tesoro solo puede pagar las obligaciones consignadas en las leyes de presupuestos.

Al suscribir el convenio el señor ministro de Hacienda, cometería una verdadera usurpación de atribuciones.»

MINDANAO

General encargado del despacho a ministro de Ultramar. El gobernador general me comunica lo siguiente: «Botada al agua segunda lancha cañonera, que ha verificado con buen éxito pruebas marítimas. Se está montando en ambas la artillería. —Blanco»

«No ocurre novedad. Vista tranquilidad territorio, dispongo reducción fuerzas operaciones, embarcando hoy un regimiento para Manila. Botada al agua segunda lancha cañonera, que ha verificado con buen éxito pruebas marítimas. Se está montando en ambas la artillería. —Blanco»

Un periódico acoge el rumor de que el general Blanco rogara al Gobierno que le relevase del gobierno de Filipinas en cuanto quedaran montados en Mindanao ciertos servicios y se inicien allí los trabajos de colonización. El rumor tiene su origen en cartas particulares de Filipinas recibidas en Madrid, en las cuales se atribuye aquel propósito al general Blanco, que en Marzo cumplió los tres años de mando en el cargo que actualmente desempeña.

CUESTION TERMINADA

Los jefes de Marina firmantes de la carta al Heraldo, que tanto ruido produjo, han remitido ayer al colega la siguiente:

«Madrid 28 de Septiembre 1895. Muy señor nuestro: Artículos de espíritu tan levantado como el que publicó anoche el Heraldo, con el título de «La cuestión del día», ni se discuten ni se replican; se aplauden francamente y se agradecen sin reservas con la sinceridad inherente a la hidalguía.»

El Heraldo, fiel a sus tradiciones de seriedad y sensatez, refleja la caballerosidad y patriotismo de su director, que de modo tan noble se hace cargo de nuestra carta del 23 en el aludido artículo.

Seguros estamos que la Armada entera participará de estos nuestros sentimientos que dejamos consignados con la mayor espontaneidad. Acepte, señor director, nuestros testimonios de alta estimación, como sus más atentos, seguros servidores, G. B. S. M.»

Por lo que a la prensa respecta, la cuestión ha quedado terminada a satisfacción de todos.

LAS TORMENTAS

La línea de Aranjuez a Cuenca está interrumpida por varios puntos, a causa de los destrozos causados en la vía y de terraplenes que han sido arrastrados por las corrientes.

En Robledo de Chavela (Madrid) pereció ahogado el factor de la estación.

También han perecido ahogadas gran número de calizas de granada.

Las calles y plazas se hallan obstruidas por el fango y piedra que las aguas han arrastrado de los montes.

La cañería de aguas potables de la fuente pública se encuentra cortada, y con tal motivo sin bastecer el vecindario.

Los puentes situados entre el arroyo de Valsequillo y los caminos que conducen a San Lorenzo y a la estación, han sido arrancados de cuajo, arrastrando sus materiales.

Las huertas y tierras de labor han sido arrasadas, por lo que la mayoría del vecindario ha quedado sumido en la miseria.

Todas las pérdidas se calculan en más de 20.000 duros.

En Corval de Almaguer, el número de casas que se hundieron a causa de la inundación asciende a 62, el de las que habrá de demolerse a 65, y quedan además de esas, con desperfectos de consideración y que exigen reparaciones de importancia, unas 150.

Han perecido ahogadas 50 caballerías y 100 cerdos.

Las pérdidas sufridas en las cosechas son considerables.

Se han perdido también multitud de enseres y efectos arrabaldados por las aguas, dejando a muchas familias completamente desmanteladas y en la miseria.

MERCADOS

Pontevedra. En la vinya continúan haciendo estragos las enfermedades mildew y black rot.

Los mercados y ferias paralizadas, si bien sus precios continúan sostenidos.

El precio del pan y de la carne es el siguiente: Pan de primera a 0,40 de peseta el kilogramo, de segunda, a 0,36.

Carne de vaca de primera, a 1,60; de segunda, a 1,40; de tercera, a 1,20; de carnero de primera, a una peseta; de segunda, a 0,80.

Consideranse pérdidas las cosechas de patatas tardías, las de maíz, nabos y castaña.

El mildew y black rot, combinados, han hecho bastantes daños en los vinedos, pero su pernicioso acción fue impedida en parte por el temporal de calor que reina.

Tendencial al alza en el precio de cereales, y el estado general del mercado sin variación.

Los precios de cereales siguen estacionados, a excepción del centeno y cebada, que tienden a la baja.

La cosecha del centeno, en general, fué buena por más que en algunos términos municipales le ha perjudicado el exceso de humedad durante el invierno.

El del vino también bajó; hay bastantes existencias, y los mercados están completamente paralizados.

satisfechas á la Caja provincial las obligaciones de Instrucción pública de los mismos.

Doña Mercedes Romá Vda. de Loperena ha dejado la dirección del Colegio de señoritas y de preparación para el Magisterio que desde muchos años tenía establecido en esta Ciudad, y se ha encargado del mismo la distinguida profesora señorita Estrella Noguer y Taberner, hija de la ilustrada maestra pública esta ciudad doña Margarita Taberner.

Por el cuerpo nacional de ingenieros de caminos, canales y puertos de esta provincia se ha concedido el permiso que para practicar obras tenían solicitado los vecinos de esta ciudad don Gerónimo Pujol y don José Campiá.

Ha fallecido en Alella el Rdo. cura párroco don Jaime Puig, después de grave y penosa enfermedad. El finado se ordenó de presbítero en Roma junto con el entonces Joaquín Pecci, hoy Sumo Pontífice de la religión católica.

Nuestra compatriota, la bella Otero, después de los escándalos de París, acaba de dar otro monumental en Berlín.

Acompañada de dos señoras, excentricas como ella, presentose en uno de los principales comercios llamando extraordinariamente la atención sobre todo por sus brillantes, hasta el punto de que se agolparon para contemplarla, infinidad de curiosos á la puerta del comercio y tras los cristales del escaparate.

La multitud fué aumentando considerablemente hasta que fué necesaria la intervención de los agentes de la autoridad para despejar aquellos alrededores lo cual no pudo conseguirse, ni aun después de haber dado li policía órdenes terminantes de cerrar el establecimiento, como así se hizo.

Salió de la casa la bella Otero por una puerta trasera con sus acompañantas, más al montar en el carruaje, volviéndose á golpear la gente y fué saludada con estrepitosa monumental silba que dejó muy atrás á la silba de los zaragozanos,

celebre en los fastos de la historia del actual presidente del consejo de ministros

El cochero, para abrirse paso, y poder emprender la marcha á galope tendido, tuvo que andar á trallazos con la multitud.

Recordamos á los literatos aficionados, que el 8 del corriente termina el plazo para la admisión de composiciones al certamen de la Asociación literaria de esta ciudad.

El conocido escritor y propagandista don Juan Pedro Barceloná ha publicado un folleto titulado «¿Qué debe hacer el partido federal?» en el que se exponen y comparan los fundamentos de la coalición de 1886, de la unión republicana de 1893 y las bases de unión revolucionaria propuestas por el Consejo Regional Federalista de Cataluña recientemente, deduciendo de este exámen y de la historia y situación de aquel partido, que debe acordar dicha unión revolucionaria.

En Barcelona significadas personas de elevados sentimientos religiosos, en previsión de que si no se recaba de quién corresponda que prevalezcan sus legítimos y sagrados derechos en la enseñanza vulnerando los decretos de la Sagrada Congregación del Índice, hacen activas gestiones para si fuera necesario establecer una cátedra libre de Historia natural, en la que se enseñe sin faltar á los principios de la Iglesia.

Por real orden se ha dispuesto que el correo de Filipinas, que había de salir el día 11 del corriente, no lo efectúe hasta el 18 del mismo.

Procedente de Puigcerdá ha llegado á Barcelona el general don Higinio de Rivera, el cual saldrá mañana para Madrid.

Remitido

Sr. Director de EL CORREO DE GERONA.
Muy señor mío y de mi mayor considera-

ción: Ruego á V. y agradeceré infinito, la inserción de las siguientes líneas en las columnas de su apreciable periódico contestando al señor «Manivela»; por lo que le anticipa las gracias su afectísimo S. S.

Un Ciclista.

No dudo que el autor del remitido del lunes se dará por vencido esta vez, puesto que no más voy á la falta que cometió dicho señor con el joven de 18 años. A mí nada me importa si el joven sabía ó no montar; pero como dice el señor «Manivela» que el autor del remitido del sábado dista de ser velocipedista, tenga por entendido que cuando guste puede fijar los kilómetros y la apuesta que crea conveniente, en la seguridad de que queda de aatemano aceptada.

Como dice también que el perro estaba en la acera, declaro que esto es inexacto puesto que hay bastantes testigos que lo vieron y hubiera sido imposible poder tocar con la tralla al animal habiendo un carro á cada lado de la carretera; después de todo y sea como sea, bien recordará el señor «Manivela» que en ocasiones se le han presentado casos por el estilo y siempre ha tirado de su revolver, y yendo con su carreta se entretiene en dar latigazos á los perros.

Por fin debo hacer constar que el acto aquel ha merecido general reprobación, tanto es así que aconsejo al citado señor «Manivela» que otro día no lo repita entre compañeros de sport.

Se repite suyo afectísimo, S. S.

q. b. s. m.

Un Ciclista.

VINOS A DOMICILIO
de superior calidad, garantidos
ALELLA; MACÓN, CARINENA
DOS REALES BOTELLA CON
DEVOLUCION DEL CASCO

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que los quieran á domicilio.

Se dice en los círculos políticos que el verdadero objeto del viaje del general Azcárraga á San Sebastián es conferenciar con el señor Canovas del Castillo acerca del plan que tiene el ministro para movilizar 50.000 hombres, además de los 25.000 que se enviarán en Noviembre.

—El número de tenientes segundos y primeros que se enviarán en plazo breve á Cuba es de 180.

No habrá sorteo por presentarse voluntarios de la reserva gratuita.

Pronto se efectuara en el ministerio de la Guerra un sorteo para designar 80 capitanes y 50 comandantes.

—Varios guajiros que han llegado del centro de la isla de Cuba aseguran que Roloff esta enfermo de mucho cuidado, a consecuencia de una violenta disentería. Añaden que el estado del cabecilla inspira serios cuidados a sus amigos.

—El ministro de la Gobernación ha girado 4.000 pesetas a Tanger, para subvenir a necesidades apremiantes de la colonia española en aquella ciudad, en vista de la situación tristísima en que se encuentra por efecto de la epidemia colérica.

—El día 10 saldrá de Cadiz el vapor *Finillos* con los cuatro cañoneros que se han construido en aquellos arsenales, con destino a Cuba.

—El ministro de Ultramar ha vuelto a conferenciar extensamente con el jefe de los reformistas cubanos, señor conde de la Mortera, sobre cuestiones políticas de Cuba.

—El crucero *Colón* chocó cerca de la barra Morgia, en unos bajos llamados los Colorados, próximos a la costa a 60 kilómetros de Manzanillo.

Imp. de EL CORREO DE GERONA.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO E INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estómago e Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro *Elixir Estomacal*; hace desaparecer en pocos días el dolor de estómago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, á los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España.
En Madrid, Serrano, 30, farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xitra.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica
JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores pálidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 40 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, «tumors frets», traquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición. Es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 22 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR * FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

MAQUINAS AGRÍCOLAS VINÍCOLAS E INDUSTRIALES

Moratona Genis

Y COMPAÑÍA

Barcelona.—53, PRINCESA, 53.—Barcelona

Á LOS FABRICANTES DE CEMENTO

Ofrecemos los Molinos de bolas, trituradores y Pasadores de MOREL privilegiados, cuyo funcionamiento está dando los más brillantes resultados

Á LOS LABRADORES

Trilladoras, segadoras, aventadoras, separadoras de granos, desgranadoras de maíz, etcétera, etcétera.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES
(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPAÑIA MAS SOLIDA Y PODEROSA
DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad.)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE PUEL, PLATERIA, 5, 2.º.—Gerona

Condiciones ventajosas á losagentes que trabajan con éxito.

GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MÚSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

LOS MÁS ECONÓMICOS Y MEJOR SURTIDO EN SU CLASE

DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS

DE BUFFET, LEFEVRE, BESSON Y COURTOIS

Juan Ayné

Fernando VIII, 51, 53 y

Call 22.—BARCELONA

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46
Taller de reparaciones—PRECIOS ECONÓMICOS.

Abroner

Rahola

PINTORES

Calle del Peligro, 2 — GERONA

BRASQUERO

(CORTADA)
—Reso de la Paja, núm. 17, carruajo—

ZAPATERIA

DE

J. Massaguer

Calle de la Plateria-30.

GERONA.

SALVIO CAMÓS

Pintor y ompañador

5. Calle de Ciudadanos, 5

—GERONA—